

**LA FE DEL PUEBLO DE ANDACOLLO EXPRESADA EN FAENAS MINERAS**

**RESCATE EN LA MINA FLOR DE TÉ**



El 19 de febrero de 1964, ocurrió en Andacollo uno de los mayores rescates en la historia minera de Chile. Esta noticia conmocionó y movilizó los esfuerzos técnicos y logísticos de todo el país. Este hecho es imposible no vincularlo a lo ocurrido 46 años después en la mina San José. Tras casi 7 días bajo tierra, las cuadrillas de rescate logran el objetivo final de rescatar con vida a los 7 mineros. El esfuerzo de todo un pueblo se vio gratificado al ver salir sano y salvo a cada uno de los rescatados.



**LA COMUNIDAD**  
 10 mineros integraban cada cuadrilla de rescate. Cada turno era de 7 horas en las faenas de rescate.  
**200** personas trabajaron en distintas tareas para lograr un rescate exitoso.

**LOS MINEROS**  
 JORGE ROMÁN  
 FERNANDO CASTILLO  
 NOLBERTO CASTILLO  
 VÍCTOR CASTILLO  
 JUAN RODRÍGUEZ  
 AMÉRICO MÉNDEZ  
 ORLANDO FLORES  
**134** horas permanecieron atrapados los mineros en el pique Geraldo 3.



**EL ACCIDENTE**  
 Cuando ocurrió el derrumbe, se provocó una bocanada de viento y polvo hacia los piques, empezando a caer material de las labores. Los cinco mineros que se encontraban allí comenzaron a arrancar por sus vidas. Al final llegaron a un sector que tenía unos marcos de madera y allí se quedaron. Tras el tumulto, comprobaron que los cinco estaban sin heridas, y preocupados del desenlace.



**LA SECUENCIA**

- Se produce el derrumbe en tres sectores de los piques Flor de Té y Geraldo 3.
- En la Flor de Té permanecen Juan Rodríguez y Alfredo Román.
- En el pique Geraldo 3: Víctor Castillo, Fernando Castillo, Orlando Flores, Nolberto Castillo y Américo Méndez.
- Se perforó un conducto para abastecer con alimentos y medicina a los mineros y permitir el contacto radial.
- En el pique Flor de Té, las labores consistían en despejar la galería.
- En la Geraldo 3 se excavó un socavón con un ángulo de 70° para acceder a los mineros, esta tarea retrasó el rescate de los 5 atrapados.

En el exterior se gestó un operativo a cargo de ingenieros del Estado con la colaboración de los familiares y amigos de las víctimas. La presencia de Mister Stanley Jarret, ejecutivo y experto en seguridad de la empresa Braden Copper Company, fue fundamental para organizar el rescate.

**LOS TÚNELES**  
 El espacio de las galerías donde se encontraban los mineros medían:

ALTO	2 METROS
ANCHO	4 METROS
LARGO	10 METROS

**EL CONTACTO**  
 En un momento se logró insertar un micrófono a través del tubo, lo que permitió a los mineros salir al aire por las radios que se apostaron en el sitio a transmitir en vivo, en ese momento se produjo un curioso diálogo... ¿Qué me quieren entrevistar de Radio Minería? "Bueno aquí Fernando Castillo, les habla directamente desde el pique instalado en la mina Geraldo 3..."

**CRONOLOGÍA**

**19 DE FEBRERO 1964 14:25 HORAS**  
 Tras un derrumbe quedan atrapados 7 mineros al interior de los piques Flor de Té y Geraldo 3.

**22 DE FEBRERO 1964 07:25 HORAS**  
 Son rescatados sanos y salvos los 2 mineros atrapados en el pique Flor de Té.

**23 DE FEBRERO 1964 07:25 HORAS**  
 Al cuarto día de encierro, los mineros advirtieron sonidos que provenían desde la superficie.

**25 DE FEBRERO 1964 05:20 HORAS**  
 Los 5 mineros restantes que se encontraban en el pique Geraldo 3, son rescatados ilesos.



Compañeros, autoridades y familiares se reunieron en torno al pique Geraldo 3, tras la noticia del derrumbe.



Todos los habitantes se unieron en torno al accidente. En la imagen mujeres preparan colaciones para los rescatistas.



Stanley Jarret, de la Braden Copper Company, lideró y organizó las tareas de rescate junto a técnicos nacionales.



Rescate de Fernando Castillo, quien mantuvo el contacto con el exterior. En sus manos una "lámpara a carburo".